

## GLOBALIZACIÓN, FENÓMENOS TRANSNACIONALES Y SEGURIDAD HEMISFÉRICA\*<sup>∞</sup>

PATRICIO CARVAJAL ARAVENA\*\*

Este estudio está dividido en tres partes: I. Consideraciones sobre la seguridad regional contemporánea; II. Los desafíos regionales: Amenazas, riesgos y oportunidades; III. La Historia militar y la estrategia: su contribución a la agenda de seguridad contemporánea. La globalización como proceso clave en las relaciones internacionales del mundo Posguerra Fría conlleva la aparición de nuevos escenarios, conflictos y problemas de carácter transnacionales. La globalización en sí implica la generación de dos fenómenos íntimamente vinculados: la seguridad y el riesgo. Existe una relación directamente proporcional entre riesgo y seguridad. Desde esta perspectiva se reformula también el concepto de defensa y de política de defensa de los Estados, pues las amenazas y riesgos transfronterizos, sin constituir un problema estrictamente de defensa (militar, tiene implicancias de seguridad que podrían comprometer la defensa de los espacios de cada Estado donde existen riesgos vinculados a las distintas actividades propias de los sistemas sociales. En este sentido la globalización, y las tendencias antiglobalización determinan en gran medida los enfoques de seguridad para América Latina. Si bien desde el punto de vista de la defensa y de los tratados internacionales la globalización cuenta con un marco referencial claro, no ocurre lo mismo cuando se trata de los efectos de la globalización sobre la comunidad. En este punto se genera una situación más ambigua y proclive al conflicto porque, como lo demuestran un importante conjunto de estudios, la globalización tiene ganadores –que dictan la normas– y perdedores –que obedecen las normas–. Esta asimetría, por otro lado, es la que genera los llamados conflictos emergentes



Desde esta perspectiva se reformula también el concepto de defensa y de política de defensa de los Estados, pues las amenazas y riesgos transfronterizos, sin constituir un problema estrictamente de defensa (militar, tiene implicancias de seguridad que podrían comprometer la defensa de los espacios de cada Estado donde existen riesgos vinculados a las distintas actividades propias de los sistemas sociales. En este sentido la globalización, y las tendencias antiglobalización determinan en gran medida los enfoques de seguridad para América Latina. Si bien desde el punto de vista de la defensa y de los tratados internacionales la globalización cuenta con un marco referencial claro, no ocurre lo mismo cuando se trata de los efectos de la globalización sobre la comunidad. En este punto se genera una situación más ambigua y proclive al conflicto porque, como lo demuestran un importante conjunto de estudios, la globalización tiene ganadores –que dictan la normas– y perdedores –que obedecen las normas–. Esta asimetría, por otro lado, es la que genera los llamados conflictos emergentes

\* **“Globalización, fenómenos transnacionales y seguridad hemisférica”**. Arturo Contreras Polgati, Geoffrey Demarest, José Gaete Paredes (Eds.). Santiago 2007. Instituto Histórico de Chile, Foreign Military Studies Office. 497 Páginas.

\*\* Profesor de Estado en Historia y Geografía (PUCV), Bachiller en Geografía (PUCV), Licenciado en Historia (PUCV), Magíster en Gestión y Planificación Estratégica (Universidad de Valparaíso). Dr.phil © Universidad de Mainz, Alemania. Ex investigador en el Institut für Europäische Geschichte, Mainz. Especialista en Historia Moderna y Contemporánea de Europa, Relaciones Internacionales y Geopolítica. Investigador FONDECYT. Jefe del Departamento de Investigación (ANEPE). Chile. pcarvajal@anepe.cl

<sup>∞</sup> Fecha de Recepción: 151107

Fecha de Aceptación: 090408

como se menciona en diversos artículos de este estudio. América Latina enfrenta el problema de la globalización con temas de la modernidad aún no resueltos: la consolidación del Estado, del sistema democrático, la aparición del movimiento indigenista, ahora aliado con los grupos medioambientales, el surgimiento de liderazgos autoritarios fuertes: Chávez y la revolución bolivariana. Ahora bien, un tema menos conocido es el de la influencia del islam en China, España e Iberoamérica. La revolución tecnológica, especialmente en el área de las comunicaciones, permite que las diversas corrientes de pensamiento vinculadas a las culturas y civilizaciones vigentes sean recepcionadas de un modo inmediato, generando con ellos riesgos e incertidumbres. El islam fue colonia de los poderes europeos. Y en este punto su experiencia histórica es coincidente con la de América Latina. Pero también hay un tema que no se puede desconocer en el debate académico y cultural: la importancia de la inmigración árabe hacia América Latina. Esta inmigración ha generado el desarrollo de una cultura árabe-islámica en el continente que tiene una fuerte presencia en distintas actividades en sus respectivas sociedades.

Destaca, también, en este estudio la importancia de la historia militar como base de los estudios de seguridad y defensa. En efecto, la historia militar tiene un papel hasta cierto punto propedéutico para las restantes disciplinas de las ciencias sociales vinculadas a los estudios internacionales. En ella, como demuestran los artículos dedicados al tema en la presente monografía, están las bases para comprender los fenómenos actualmente en curso en el ámbito de la globalización.

Finalmente algunas palabras sobre la unidad correspondiente a pensamiento estratégico. Esta claro que la teoría en las ciencias sociales se funda en el desarrollo de un pensamiento determinado y de sus respectivos discursos. En este estudio hay una vinculación entre el pensamiento estratégico militar y algunas corrientes de la escuela realista de las relaciones internacionales. Si bien ello en sí no constituye nada censurable, sería conveniente que se extendiera el concepto de pensamiento estratégico hacia áreas como la del pensamiento civil estratégico –Drucker, Porter– pues estos enfoques estratégicos civiles están jugando un papel decisivo en la transformación de las Fuerzas Armadas en el mundo y en la concepción de las mismas para enfrentar no sólo desafíos de la globalización: amenazas asimétricas y riesgos, sino también para las transformaciones organizacionales que se requieren como parte de la modernización del Estado. Sin duda el libro aquí recensionado constituye una excelente contribución para los estudios de seguridad y defensa y una puesta al día del “estado del arte”, que beneficiará a los miembros de la comunidad científica de la defensa.